

# HORIZON

ÉDITION JANVIER 2023

- Parlons épargne avec nos jeunes
- Transparence, finances et changements climatiques
- Mes petits-enfants, je vous raconte mon histoire



## *Le mot de Pascale*

Entre vous et moi, on peut se le dire, l'année 2022 pourrait être couronnée du mot « enjeux ».

Personnellement, j'ai une attitude positive face à la vie. Lorsqu'un nuage se pointe et que je traverse un moment un peu plus délicat, j'ai une grande facilité à rebondir.

J'aimerais vous faire une confidence : depuis quelques années, à chaque transition annuelle, je choisis un mot qui va teinter mes prochains mois. Un mot qui va m'aider à me propulser, à focaliser réellement sur ce que j'ai envie de ressentir. Un mot qui va me ramener vers quelque chose que je veux vivre, que j'ai le goût d'incarner et d'intégrer à mon quotidien.

Depuis que j'ai commencé cet exercice, j'ai invité Julie à faire de même. En plus, chaque année, nous nous choisissons un mot pour l'équipe.

Pour 2023, voici nos mots de l'année :

Pascale:	JOIE
Julie :	PERSÉVÉRANCE
Équipe :	CONTRIBUTION

Nous vous lançons l'invitation : faites l'exercice à votre tour pour colorer votre quotidien et amener la vision que vous souhaitez profondément concrétiser, pour vous, en 2023!

Bonne année !!!



*Pascale Imbeau*  
GESTION DE PATRIMOINE

Tél. : 514 773-6663 | [pascale.imbeau@iagestionprivee.ca](mailto:pascale.imbeau@iagestionprivee.ca)

# GESTION DE PATRIMOINE

## Parlons épargne

### AVEC NOS JEUNES

J'aime penser que nous pouvons aider nos jeunes à évoluer, à prendre en main leur destinée, à se créer une vie et une vision de leur futur, à construire sur des bases solides. Plusieurs réflexions importantes peuvent ici vous venir à l'esprit... et l'une d'entre elles pourrait certes être le volet « finances » de leur vie.



Selon un sondage réalisé par EducÉpargne, 55 % des travailleurs de 25-64 ans au Québec ont affirmé que ce sont leurs parents qui les ont le plus influencés lorsqu'il est question de la gestion de leurs finances personnelles. C'est impressionnant... C'est dire qu'en tant que parent, ou même grand-parent, vous avez la possibilité de leur apporter énormément.

Comment les amener à s'y intéresser? Ici encore, EducÉpargne propose quelques idées, comme leur parler de votre propre expérience, de ce que vous avez réussi à construire et de votre fierté. Aborder le sujet en discutant avec eux dans un langage qui captera leur attention. On pourra ainsi parler avec les plus jeunes, très simplement, en les invitant à poser de petits gestes pour économiser une partie des cadeaux en argent qu'ils reçoivent pour leur anniversaire. Avec les plus grands ou les jeunes adultes, une discussion plus concrète sur leurs rêves et

leur qualité de vie future pourrait être appropriée. Pour illustrer concrètement la croissance de leurs économies, les diriger vers le calculateur « Le temps, c'est de l'argent! ».<sup>1</sup> Aussi, à un certain moment, les encourager à consulter un professionnel de la finance pourrait être des plus pertinent.

L'idée est de présenter l'épargne comme une sorte d'accomplissement, une source de satisfaction, de plaisir. Une source qui leur permettra de bâtir leur propre sécurité financière et surtout qui leur ouvrira les possibilités de concrétiser leurs rêves.

Dans ma pratique, je suis souvent agréablement surprise de constater à quel point certains jeunes sont attirés par le sujet et disciplinés, et ce dès leur jeune vingtaine. Ils sont avides d'apprendre et les accompagner en leur parlant investissements et économie est toujours intéressant. Ils se livrent, me parlent d'eux, de ce qui les passionne, de leurs projets, de ce qu'ils veulent bâtir. En les écoutant, en les regardant aller je me dis : « Ils sont vraiment sur la bonne voie... construire dès maintenant les mènera loin! »





# INVESTISSEMENT RESPONSABLE

## Transparence, FINANCES ET CHANGEMENTS CLIMATIQUES

« **Jamais auparavant nous n'avons eu une telle conscience de ce que nous faisons subir à la planète, et jamais auparavant nous n'avons eu le pouvoir de faire quelque chose à ce sujet.** »

*Sir David Attenborough, au Sommet annuel du Forum économique mondial de Davos, 2019*

Des recherches du *Forum économique mondial* démontrent que plus de la moitié du PIB mondial est modérément ou fortement dépendant de la nature.<sup>1</sup> Nous comprenons ici que beaucoup d'éléments et de secteurs d'activités sont interreliés. Cette dépendance à la nature peut paraître évidente lorsque nous songeons à l'agriculture ou à l'alimentation. Mais saviez-vous que d'autres secteurs comme l'aviation, le tourisme, l'immobilier, le transport, le commerce de détail, pour ne nommer que ceux-ci, sont aussi modérément ou fortement dépendants de la nature à travers leurs propres chaînes d'approvisionnement?

Le *Conseil de la stabilité financière* (CSF) est un organisme international qui voit à la surveillance du système financier mondial. En 2015, le CSF a créé le *Groupe de travail sur la publication d'information financière relative aux changements climatiques* (GIFCC). L'objectif est d'élaborer un cadre précis permettant aux entreprises de divulguer toutes les informations et tous les risques liés aux changements climatiques dans le cadre de leurs activités respectives. Des centaines d'entreprises, d'institutions financières et de gouvernements à travers le monde soutiennent officiellement le GIFCC.

Pour bien encadrer la divulgation d'informations, le GIFCC a mis en place un cadre qui inclut 11 éléments. Dans son rapport 2022 publié en octobre dernier<sup>2</sup> (données de l'année financière 2021), le Groupe mentionnait que 80 % des compagnies avaient divulgué sur au moins un des 11 éléments, que 40 % avaient divulgué sur au moins cinq éléments, mais que seulement 4 % avaient publié les informations sur l'ensemble des 11 éléments.

Pour l'instant, la divulgation est facultative et se fait sur une base volontaire. Toutefois, plusieurs pays sont à mettre en place des règles qui obligeront les entreprises à la transparence complète.

Les prochaines années seront porteuses. Toutes ces décisions visent à nous permettre d'atteindre, ensemble, l'objectif de carboneutralité d'ici 2050!



1 <https://www.weforum.org/reports/nature-risk-rising-why-the-crisis-engulfing-nature-matters-for-business-and-the-economy/>  
2 <https://assets.bbhub.io/company/sites/60/2022/10/2022-TCFD-Status-Report.pdf>



## DÉCOUVERTE

# Mes petits-enfants, JE VOUS RA Conte MON HISTOIRE

En juin dernier, dans les jours qui ont suivi la conférence de Rose-Marie Charest que nous vous présentions et où il avait été question des valeurs que nous désirons transmettre à nos enfants et nos petits-enfants, Louise, l'une de mes clientes, me parle d'un cadeau qu'elle a reçu de sa fille *Mon journal de grand-mère : un album-souvenir pour mes petits-enfants*.



Sous forme d'album imagé (il est vraiment magnifique !), c'est comme un grand journal personnel destiné à quelqu'un d'autre. Un journal dans lequel nous sommes invités à écrire et à nous dévoiler. Tout cela dans la simplicité...des phrases à compléter, des questions amusantes auxquelles nous devons répondre. Parfait pour que les petits-enfants s'animent

et s'émeuvent en découvrant la belle histoire de sa grand-mère, ou de son grand-père.

En tout, six chapitres pour raconter : nos origines, notre enfance, notre vie d'adulte. Le dernier chapitre, *Vivre sa vie* mérite une mention. Ici, « l'écrivain » est invité à parler des événements historiques de sa vie, de ses souvenirs heureux, de ce qu'il préfère, de ce qu'il est devenu aujourd'hui, de sa sagesse et de ce qu'il souhaite pour ses petits-enfants.

Je me suis rendue à ma librairie de quartier pour me procurer la version *Mon journal de grand-père* afin de l'offrir à mon amoureux pour qu'il puisse écrire à sa petite Charlotte. Vous pouvez imaginer sa réaction...



Je trouve que c'est un outil merveilleux permettant à la fois de raconter notre histoire, mais aussi de laisser une trace dans la vie et l'imaginaire de ceux qui nous suivent.

Pour tout vous dire j'ai vraiment hâte que Charlotte, qui a 2 ans et demi, soit assez grande pour le lire avec son grand-papa...

Cette information a été préparée par Pascale Imbeau qui est une conseillère en placement pour iA Gestion privée de patrimoine inc. et ne reflète pas nécessairement l'opinion de iA Gestion privée de patrimoine inc. L'information contenue dans le présent bulletin provient de sources jugées fiables, mais nous ne pouvons pas garantir son exactitude ni sa fiabilité. Les opinions exprimées sont fondées sur une analyse et une interprétation remontant à la date de publication et peuvent changer sans préavis. De plus, elles ne constituent ni une offre ni une sollicitation d'achat ou de vente des titres mentionnés. L'information contenue dans le présent document peut ne pas s'appliquer à tous les types d'investisseurs. La conseillère en placement ne peut ouvrir des comptes que dans les provinces où il est inscrit.

iA Gestion privée de patrimoine inc. est membre du Fonds canadien de protection des investisseurs et de l'Organisme canadien de réglementation des investissements. iA Gestion privée de patrimoine est une marque de commerce et un autre nom sous lequel iA Gestion privée de patrimoine inc. exerce ses activités.